

el Magallanes, s/nº, Punta Arenas, 30-XI-1990

000182673

9

HOY DOMINGO



Luis Emilio Recabarren,
líder de los trabajadores
chilenos de principios de
siglo, estuvo en Punta
Arenas en 1916.

Por Marino Muñoz Lagos

Luis Emilio Recabarren ha sido uno de los más grandes luchadores que ha tenido la clase trabajadora chilena a través de muchos años, cuando apenas el sol de las nevadinas alumbraba el camino del sindicalismo nacional. Su estampa viroril, sus gestos de arena y sus ojos capazos fueron muy familiares a los obreros de nuestra larga geografía, especialmente en el norte. Allí, entre las costas del pacífico y el llano de la camanchaca, aprendió el dolor de sus hombres y el duro ejercicio de las faenas cordiales.

No hubo lugar de Chile que escapara de la sabiduría y curiosidad de Luis Emilio Recabarren. Recorrió nuestro territorio de punta a cabo, auscultando sus pulsaciones y el humor de las multitudes que acudían a recibirlo en cada pueblo, ciudad o caserío para escuchar sus mensajes de esperanza en el siempre soñado y anhelado mañana mejor para los desamparados de la fortuna.

LLEGA A PUNTA ARENAS

Al líder sindical le faltaba por conocer Punta Arenas y aprovechando un viaje que

realizaba hacia Buenos Aires con su compañera Teresa Flores, decidió establecerse en la ciudad asistir por algún tiempo. Luis Emilio Recabarren llegó a Punta Arenas el miércoles 3 de mayo de 1916 a bordo del vapor "Magallanes" y el día siguiente ofreció su primera conferencia que lo organizaron los dirigentes de la antigua Federación Obrera de Magallanes. Durante su permanencia en Punta Arenas dictó numerosas conferencias de tipo gremial, político y educativo que llevaron gran cantidad de público que se sumó con mucho entusiasmo a los debates. Si bien algunas conferencias las realizó solo en otras oportunidades las hizo en compañía de algunos jefes políticos, sindicales o profesionales de nuestra ciudad.

Recabarren como que se anduvó embajando con Punta Arenas. Gran parte del invierno continuó aquí con sus actividades proselitistas. Siguió viaje a Buenos Aires el martes 22 de agosto de 1916 en el vapor "Orla", acompañado siempre por Teresa Flores.

CICLO DE CONFERENCIAS

Ocupando diversos locales de Punta Arenas, como el de la Federación Obrera de Magallanes, la Escuela Nocturna Popular, la Sociedad Cosmopolita o el

Luis Emilio Recabarren estuvo en Punta Arenas

Centro Unión de Artes Gráficas, Luis Emilio Recabarren desarrolló sus conferencias. A veces era acompañado por números artísticos, entre los que destacaba la actuación del Orfeón Cobreño, de reciente formación en estos años.

Entre los títulos de las conferencias ofrecidas podemos señalar: "La prensa obrera y socialista", "Mitos destruidos del movimiento sindical", "Cómo será el porvenir según la Organización obrera", "El gremialismo", "La mujer y su educación en el cristianismo y el socialismo", "La clase obrera y las religiones", "La materia eterna" o "La paz armada".

El diario "El Comercio" de aquella época (1916), daba amplia cobertura a las actividades del destacado dirigente político y sindical. Asimismo lo hacían por su parte los diarios "La Unión" y "El Magallanes". Algunos conocidos políticos magallánicos como Antonio Colomés, Fernando Solano Palacios y Diego Ladd Meneses colaboraron en las disertaciones, ya sea apoyando o atacando los juicios de Recabarren.

UN PERFIL BIOGRÁFICO

Luis Emilio Recabarren Semano nació en Valparaíso el 6 de julio de 1876 y desde muy niño tuvo que padecer la vida tristejante. Sus padres fueron obreros pero lo que más le gustaba era el de obrero tipográfico. Sobresalió en esta especialidad a tal punto, que de la tipografía salió a director de periódicos, como "El Trabajo" de Iquique, "La Voz del Obrero" de Taltal, "La Vanguardia" de Tacopilla y "El Socialista" de Antofagasta.

No se olvida tampoco de su labor personal en las salineras, su trabajo en las hampones y en los conjuntos artísticos de la pampa, en las sociedades mutualistas y en las cooperativas de trabajadores. Fue un líder indiscutible de la Federación Obrera de Chile, fundó el Partido Comunista de Chile, fundador de periódicos y de escuelas nocturnas, su norte fue el perfeccionamiento de los obreros chilenos y la dignificación de sus mujeres.

Luis Emilio Recabarren se suicidó en Santiago el 13 de diciembre de 1924, luego de una vida de sufrimientos y victorias, cárceles y persecuciones.

NERUDA Y RECARBARREN

Cuando murió Luis Emilio Recabarren, Pablo Neruda tenía veinte años y recién

había publicado sus primeros libros, "Crepúsculo" y "Veinte poemas de amor y una canción desesperada". Muy poco tuvieron que ver en vida y muerte el líder sindical se acababa, el poeta surrealista empeñado a sembrar sus primeros versos. Pero al comienzo de los años se encontraron en el pensamiento político. En las colecciones "Hasta" que publicaría en 1961, Pablo Neruda le dedica las siguientes líneas:

"Cuando se llega al Norte se entra en la luz de Recabarren que partió de estas arenas a iluminar todo el cuerpo de nuestra patria."

Muchos aniversarios se celebran; llegará un gran otoño en que caerán las hojas de los falsos héroes, de los que mataron y usurparon, de los que, solamente, derramaron la sangre y las lágrimas.

Recabarren es nuestro héroe, el defensor, el constructor, el que llegó a darnos conciencia y a darnos el pan de la verdad."



Luis Emilio Recabarren estuvo en Punta Arenas [artículo] Marino Muñoz Lagos.

Libros y documentos

AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Luis Emilio Recabarren estuvo en Punta Arenas [artículo] Marino Muñoz Lagos.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)